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本报讯（记者成良田） 昨天，
宁波中考拉开大幕。《宁波日报》、
甬派客户端的新闻报道《“科幻世
界”中的新宁波品牌》被语文试卷
录用，成为今年中考的一大亮点。

这篇报道出现在阅读理解部
分，题目总分值是10分，相当于语
文总分（150分）的十五分之一。

该报道今年5月8日刊登于《宁
波日报》2版“要闻版”，刊发日期
距离中考仅 1个多月。报道原文有
1500余字，写的是新宁波品牌在高
端制造、科技领域的优秀表现。

这篇阅读理解设计了三道题，
其中两题考查新闻知识，分别是：报
道出自哪个版面；如果版面有限制，
如何处理、编辑稿件。另一题要求考
生解释“报道所具有的时代性”。

记者了解到，这篇通讯刊发于

2018 年“中国品牌日”前夕，宁
波即将发布“2018 宁波品牌百强
榜”，这是当时的一大热点，关注
度很高。相信看过报道的考生，了
解这个背景，再解答这道题，应该
是成竹在胸。

“这道题考的是学生运用课内
学的知识点，来解决实际问题的能
力。”镇海蛟川书院资深语文老师
张佳音说。张老师说的知识点，是
指在初中课文中学过的新闻知识。

“比如，初中学过一篇课文 《我三

十万大军胜利南渡长江》，这是毛
泽东为新华社写的消息，其中就会
学到新闻知识。”

无独有偶。《宁波日报》、甬派
的报道不仅被宁波中考采用，上周
还“上”了浙江高考的语文试卷。

前不久，浙江高考作文“浙江
精神”刷屏网络。这个作文题，在
网上被评为“全国最难”的高考作
文。

其实，《宁波日报》 已经多次
报道、深度解读了“浙江精神”。
比如，2016 年，《宁波日报》 曾一
路追寻明代大儒王阳明成就圣贤的
人生轨迹，策划推出“文化自信
宁波力量——寻找阳明思想的当代
价值”大型行走式报道，其中就多
次解读了阳明心学背后的“浙江精
神”。

“不管是高考，还是中考，这
些考题给我们传递出一个清晰信
号，那就是要走出书斋，去关注我
们所处的这个时代，关注我们生活
的这片土地。”张佳音说。

本报新闻报道
“登上”宁波中考语文试卷
语文老师解读：学生应该关注时代，关注这片土地

本报讯 （记者余建文 通讯
员曾钢） 清障船船头甩出铁钩，
借着船只后退的拉力，一张沉在
江 中 的 捕 鱼 网 被 连 根 拔 起 。 最
近，姚江流域属地部门掀起一场
违规网具、网箱清理“旋风”。昨
天，市人大、治水办、海洋渔业
等多部门对姚江流域的清障整治
效果进行现场巡查，指导属地管

理部门开展清理工作，并商讨相
关政策处置事宜。

数艘执法船从高桥民乐村码
头 溯 江 而 上 ， 一 直 到 余 姚 河 姆
渡，执法人员对江上留存的违规
网具定位拍照，并记录沿线船屋
分布情况。水利部门介绍，现在
姚 江 上 通 行 的 货 船 数 量 逐 渐 增
多，这些布设在水面下的违规网

具，表面上看不出来，其实对船
只 航 行 安 全 以 及 泄 洪 等 危 害 不
小，也影响姚江的生态环境。

根据市治水办的工作部署，本
月中旬起，我市多部门对姚江流域
违规网具实施强制拆除。根据之前
的排摸情况，姚江全流域 （包括支
流） 有大小违规网具、网箱 700余
张 （只）。本月 13日起，沿江属地

政府开展集中整治，三天清理了
300余张 （只）。

本周，我市还组织多部门，对
姚江中心城区段流域开展夜查执
法，严厉打击夜间电鱼、利用违规
网具偷捕行为。

市海洋与渔业局还派出无人
机，对沿江状况实施空中侦察。该
局相关负责人说，计划每周飞一
次，将整治的比对情况及时通报沿
江属地政府，督促加速推进清障工
作。到本月底，姚江流域所有违规
网具、网箱要清理完毕，还“母亲
河”一个干净容颜。

姚江清障三天摘网300余张

本报讯（记者徐欣 通讯员李
飞峰 周超超） 宁波本周进入“杨
梅时间”。继6月7日余姚杨梅首次
打进加拿大市场后，昨日，2.173
吨慈溪杨梅运抵香港。

记者前天在位于横河镇的慈溪
市春望果蔬有限公司看到，梅农们
正在紧张地分拣杨梅，检验检疫部
门工作人员上门检验合格后，杨梅
通过顺丰物流冷链车，运至宁波栎
社国际机场，打“飞的”去香港。
企业负责人茅春苗高兴地说：“此
次出口到香港的杨梅每箱 2公斤左
右，售价为 268 元，除去物流成
本，利润依然丰厚。”

本月出口加拿大的杨梅是啷哉
先锋农庄种植的“水晶”和“夏至
红”两大品种，每公斤售价分别为
300 元、100 元。余姚啷哉先锋农
庄负责人金建芬告诉记者，今年运
至加拿大温哥华的 350公斤新鲜杨
梅是先采用冷库预冷，再用真空机
将每一盒杨梅密封，最后在箱子里
放入生物冰袋，以确保杨梅有足够
长的保鲜期。

2.1吨慈溪杨梅昨运抵香港

宁波机场海关在验放出口的新鲜杨梅。 （陈佳浩 董娜 摄）

本报讯 （记者冯瑄 通讯员
王佩佩 范奕齐）昨天上午，我市
举行生活垃圾分类处理暨生活垃圾
乱堆放专项治理工作现场推进
会，市城管、住建、国土、环保等
多部门将联手强势整治垃圾乱堆

放“顽疾”和树木支撑乱象，同
时将加大力度开展生活垃圾分类。

针对垃圾乱堆乱放现象，我
市将以各区县 （市）（园区） 建
成区以及农村地区为治理范围，
重点整治住宅小区、城乡接合

部、道路与河流沿线、在建工
地、“征而未建”荒芜地及企业
周边，并对发现的乱倒乱堆放垃
圾及时清理处置，同时对属地政
府、管理部门以及执法部门的职
责落实及履职情况开展监督。

垃圾乱堆放专项治理分为排
查准备、督查实施、常态管理三
个阶段开展。市民如果发现有关
垃 圾 乱 堆 放 的 问 题 ， 可 拨 打
12345 热线投诉举报，也可向市
城管局官方微信公众号“甬城管
家”在线投诉。

针对树木支撑乱象，我市将
开展专项治理，在排查行道树的
基础上加大对公园绿地及居住
区、单位绿地的全面排查。加强
特殊天气树木的应急保障，科学
管理，推进树木支撑技术发展。

我市强势整治垃圾乱堆放“顽疾”
住宅小区、城乡接合部、道路与河流沿线、在建工地、企业周边成重点

本报讯 （记者冯瑄 通讯员
王佩佩 张路）“交关环保又实
惠，有时我们街坊邻里还比比
谁兑的积分多呢！”家住海曙东
方威尼斯小区的戴阿姨昨天用
手里的垃圾分类智能卡在西门
街道一家水果店兑换了两个西
瓜。

昨天上午，全市生活垃圾乱
堆放专项治理工作现场推进会在

海曙召开，智能化垃圾分类成为
一大亮点。

据悉，东方威尼斯小区智能
化垃圾分类试点项目投运两个多
月，800 多户在住居民基本实现
了生活垃圾袋智能扫码发放、垃
圾智能回收，还能凭借垃圾分类
兑换的积分前往指定商铺换取生
活用品。

东方威尼斯小区是海曙首批

垃圾分类试点小区。记者在现场
看到，智能化垃圾分类点就像一
座公交候车站台，高低不一的蓝
色柜子上醒目地标注着玻璃、金
属、纸类、塑料等字样，其中一
个柜台上面还安放了电子秤，专
门用来称重。“这些设备主要针对
可回收生活垃圾的分类和厨余垃
圾袋的发放。”该项目负责人王恩
全说。

小区在住居民的智能卡与手
机进行绑定后，居民投放垃圾
时，先刷下投放柜子上的二维
码，然后再称重。“不同的垃圾
有不同的回收价格，我们通常以
略高于市场价格回收居民的各类
生活垃圾。”王恩全说。

智能化垃圾分类点，还可免
费领取垃圾袋。小区居民每个月
可以领取一次，每次一卷 31个袋
子。这些袋子上面都印上了二维
码，并与每户居民的智能卡、手
机绑定。也就是说，厨余垃圾分
类可直接追踪到户。

智能化垃圾分类在海曙试行

郑建钢

原先，我看到“基本养老保
养视同缴费年限”这个名称，根
本不知道这就是常说的“工龄”。
现在，工作人员将审批事项中一
些“拗口术语”转化为“群众用
语”。这个小小的改变，为我们带
来了大大的方便——对于奉化区
行政服务中心这一举措，家住该
区东郊开发区的何先生连连点赞

（6月12日《宁波日报》）。
人与人之间的沟通交流，说

相互间听得懂的“普通话”，是交
际的最起码要求。可是，这样一
个小小的愿望，在不少政府审批
窗口成了奢望。“小小改变”带来

“大大方便”，说明老百姓受“拗
口术语”之苦由来已久。

其实，将“拗口术语”转化
为 “ 群 众 用 语 ”， 多 说 “ 普 通

话”，不打“官腔”，算不得什么
改革举措，无非是返璞归真罢
了。但是，这样的转变，能够惠
及前来办事的群众，让大家“明
白跑”，因而受到办事群众称赞，
就在意料之中。

政府部门的审批窗口，本来
就是为来自五湖四海的老百姓服
务的，工作人员说一些接地气的

“普通话”，少说那些难懂拗口的
专业术语，既是工作需要，也是
提供优良服务的基本功。假如政
府部门工作人员抱着公事公办的
态度，官话“涛声依旧”，“官
腔”照打不误，那么，即使“门
难进、脸难看”的局面有所改
观，可是“话难懂、词难辨”的
陋习依然会让人丈二和尚摸不着
头脑，结果照样还是“事难办”。

政府审批窗口需要不断改进
工作作风，放下高高在上的“官
架子”，及时转变服务理念，改善
服务质量，设身处地为办事群众
着想，提高办事效率。这也是维
护群众利益、凝聚民心，进一步
树立良好形象之举。

审批窗口就该说“普通话”

本报讯 （记者王晓峰 通讯
员陆明光 高志成） 四年一届的
世界杯在前天开赛了。从前晚开
始，我市交警严查酒驾，至昨天
上午，共查处酒驾及醉驾 11 起，
但未发现与看球赛有关。不过，
交警提醒，因端午小长假来临，
熬夜、喝酒看球的人势必增多，
也意味着酒驾的风险将增加。

前天晚上，海曙交警派出警
力，在辖区各重点区域设卡查处
酒驾。当晚 7 时 20 分许，荷梁线

（芝山路路口） 交警拦下一辆轿
车，驾驶员肖某酒精含量呼吸检
测 结 果 为 121mg/100ml。 肖 某
称，他在朋友家吃饭时喝了 4 罐
雪花啤酒和半瓶红酒。

据悉，前天晚上我市各地交

警部门在全市重点区域，如城乡
接合部、餐饮娱乐场所周边道
路以及涉酒涉毒事故易发多发点
段、高速公路和城市相接的出入
站口，设卡严查酒驾，与以往相
比，查处酒驾的数量无大幅度增
加。

“2014 年 巴 西 世 界 杯 开 赛
后，前 11 天，全国就查处酒驾
1.1 万起，醉酒驾驶 870 起，刑事
拘留 400 余人，取保候审 300 余
人。”交警告诉记者，随着端午小
长假来临，酒驾风险也在增加。
为此，他们将继续加大查处力
度，对酒驾“零容忍”。昨晚 9时
至 11时，交警还网络直播了酒驾
现场查处情况，同时凌晨夜查也
如期进行。

前夜至昨天上午查获11起

世界杯开赛
我市交警严查酒驾

本报讯 （记者何峰 余姚记
者站谢敏军） 文明创建，永不
止步。昨天，余姚举行“文明
行动日”启动仪式，发出深化
文明创建的动员令。据悉，从
这个月起，余姚将每个月的 15
日确定为“文明行动日”，旨在
从细节着手，逐渐形成“日日
都是文明行动日”“时时都是文
明人”的氛围，全方面提升城
市文明。

据介绍，在每个月的“文明
行动日”里，将组织开展志愿服
务、文明宣教、环境整治、文明

“细胞”创建、文明互访和网络
文明传播等活动。在昨天的启动
仪式上，举行了“倡导垃圾分
类 拒绝车窗抛物”主题宣传活
动。余姚社会治理综合指挥中心
发布了“余姚热心人”小程序，

该 小 程 序 目 前 开 设 “ 我 发 现 ”
“我需要”和“我参与”三个模
块，有望成为公众参与社会治
理、展现协同力量的平台。此
外，各个社区昨天组织开展了便
民志愿服务活动、清洁家园志愿
服务活动和“门前三包”“垃圾
分类”“一跨十乱”宣传劝导活
动。

“文明城市创建只有起点，没
有终点。建设文明城市只有更
好，没有最好。”余姚市相关负责
人表示，设立“文明行动日”，将
进一步巩固提升文明城市创建成
果，调动全社会的每一份动能因
子，更加积极地参与到文明建设
中来，争当美好家园的建设者，
争做城市文明的守护者，把余姚
打造成为全域化高水平的文明之
城。

余姚昨迎来
首个“文明行动日”

本报讯 （记者董娜 通讯员
田雅楠 夏丽玮） 近日，由宁波
瓯越报关有限公司代理申报出口
的3.5万余只足球经宁波海关审核
后迅速通关。这批货物将以最快
速度发往 2018世界杯东道主俄罗
斯。

6 月 14 日，第 21 届世界杯足
球赛在莫斯科打响揭幕战。受俄
罗斯世界杯影响，今年以来我市
对俄罗斯的体育用品及设备出口
显 著 增 长 ， 其 中 4 月 份 出 口 额
543.8 万元，同比增长 22.6%；5
月份出口额上升至727.1万元，环
比增长33.7%。

宁 波 港 吉 报 关 代 理 有 限 公
司代理申报出口至俄罗斯的商
品主要是一些日用品、体育用
品和五金产品，“我们出口的服
装、鞋帽、小家电等商品在俄

罗斯市场一直很受欢迎。今年
赶上了世界杯这波热潮，所以
体育用品和相关玩具产品的出
口需求非常大。”该公司陈经理
表示。

除 了 体 育 用 品 及 设 备 ， 其
他对俄出口数据也很抢眼。据
宁波海关统计，今年前 5 个月，
我市对俄罗斯出口额为 63.7 亿
元，同比增长 16.5%。在我市出
口市场中，俄罗斯从去年的第 6
位提高到第 5 位，且贸易增幅居
前 5 大出口市场之首。从出口商
品 来 看 ， 主 要 为 高 新 技 术 产
品 、 纺 织 服 装 、 灯 具 和 家 电
等 ， 尤 其 是 电 脑 、 钢 材 、 箱
包、玻璃陶瓷制品，深受俄罗
斯市场欢迎，出口同比增幅均
在 70%以上，其中钢材和太阳能
电池分别增加 1.5 倍和 40.4 倍。

宁波制造
搭上世界杯快车
前5个月我市对俄罗斯出口大增

本报5月8日的版面截图。


